

PLANIFICACIÓN ECONÓMICA: ideas, experiencias y debates en la Economía Argentina

Nora Díaz¹

En el marco de la gran depresión mundial desplegada a partir del crack financiero ocurrido en Estados Unidos en 1929, surgen nuevas ideas y desarrollos teóricos que intentan brindar respuestas a los problemas presentados. Es en ese contexto, que John Maynard Keynes propone una intensificación de la intervención del Estado en la economía, planteando a partir de ahí, la necesidad de planificar el desarrollo económico de las naciones.

En particular, en la Argentina del período de entreguerras, el agotamiento del modelo agroexportador y las consecuencias de la crisis mundial llevaron a plantear una suerte de *intervencionismo defensivo*, proponiendo el primer intento de planificación económica a través del “Plan de Acción Económica Nacional” esbozado en 1933 por el entonces Ministro de Hacienda, Federico Pinedo, quién insistiría durante su segunda gestión en la cartera con la presentación en 1940 del “Programa de Reactivación de la Economía Nacional”, conocido como *Plan Pinedo*. A pesar de que el mismo nunca pudo aplicarse, debido a la oposición de la mayoría radical de la Cámara de Diputados, sentó las bases de la planificación económica en Argentina, que comenzaría a plasmarse desde el Consejo Nacional de Posguerra y que luego se implementaría durante las presidencias de Juan Domingo Perón. Posteriormente, desde la segunda mitad del siglo XX y las primeras décadas del siglo XXI, fueron alternándose políticas intervencionistas con otras de corte neoliberal, llevadas a cabo por los distintos gobiernos.

En una coyuntura que propone el regreso al libre mercado, en este número de *Cuadernos de Investigación. Serie Economía* (CI. SE), presentamos a lectoras y lectores cinco artículos y una entrevista que permiten reflexionar sobre las políticas planificadoras llevadas a cabo en Argentina. Por otra parte, la reseña del N°18 de la revista *Redea. Derechos en acción*, dedicada a la temática de FMI y Derechos Humanos, nos invita a conectar las

¹ Docente e investigadora del Departamento de Economía de la Facultad de Economía y Administración, Universidad Nacional del Comahue

recomendaciones de esa institución con las consecuencias que han provocado en la dimensión social.

Respondiendo a la presente convocatoria, Juan E. Santarcángelo brinda una aproximación a la temática en la que estudia las principales características de las etapas que involucran el proceso de planificación y analiza concretamente los desafíos experimentados en los primeros gobiernos de Juan Domingo Perón. Sobre el mismo período, Nora Díaz, Néstor Fernández, Mariano Yaregui y Fernando Guglielmetti acercan un análisis sobre los cambios que se presentan en la vida de los territorios nacionales a partir del cambio de modo de desarrollo del país iniciado en 1946, especialmente en el territorio de Neuquén, y cuál es el rol que se adjudicó a los mismos en el nuevo régimen de acumulación.

Avanzando en forma cronológica, Ignacio Rossi toma como objeto de estudio los años críticos previos y de desarrollo del Tercer Peronismo (1970-1973), a partir de las discusiones en torno a la economía y la política económica publicadas en la revista *Realidad Económica* (RE) en los números producidos entre 1970-1976, prestando especial atención a los informes de coyuntura, pronunciamientos políticos y análisis económicos sectoriales bajo la autoría anónima del *Instituto Argentino para el Desarrollo Económico* y observando el rol de éste en la defensa del desarrollo nacional en sus diversas áreas - economía, tecnología, industria y finanzas-.

Por otra parte, relacionando el rol del Estado y las políticas intervencionistas como herramientas para reducir la desigualdad social, desde una mirada contemporánea Federico Vicenty, Alejandra Geraldí y Lucía Laffeuillade presentan un trabajo cuyo objetivo es determinar las condiciones de vulnerabilidad social en el acceso al hábitat de ciertos barrios de la ciudad de Bahía Blanca, provincia de Buenos Aires (República Argentina) a nivel de la manzana. Para ello, los autores calcularon cuatro índices: acceso a servicios públicos, acceso a infraestructura municipal, calidad de ocupación y un índice resumen. Los resultados exponen, entre otras cuestiones, la segregación del espacio característica de la ciudad latinoamericana.

Seguidamente podremos apreciar el artículo de Camila Costa, quien abarca el período de 1958 a 1977 para indagar cómo los ideales desarrollistas se manifestaron en propuestas de obras de los distintos sectores que gobernaron en esos años, qué líneas de acción

predominaron y qué programas constructivos resultaron protagonistas de las políticas públicas en el contexto de la industrialización.

Contribuyendo a una mirada regional, Adriana Giuliani y Cecilia Barrera conversaron con Ramón Martínez Guarino, quien en 1997 fue titular del organismo creado para planificar el desarrollo de la Provincia del Neuquén (COPADE). El entrevistado lideró el grupo que redactó el plan estratégico “Neuquén 2020”, programa que proyectó una provincia con perfil agroforestal, productora de alimentos para el mundo con tres coordenadas complementarias: turismo, energía y minería.

Finalmente, Graciela Landriscini aborda la reseña de la publicación realizada por Juan Pablo Bohoslavsky y Francisco Cantamutto, docentes universitarios especialistas en temas de deuda pública y derechos humanos, que reúne aportes de expertos en temas asociados a la financiarización de las economías, el endeudamiento en moneda extranjera en el caso de Argentina, la fuga de divisas, las alternativas de reestructuración y sostenibilidad de la deuda, los riesgos que implican las negociaciones con acreedores privados y organismos internacionales y las implicancias para el desarrollo, para la vida colectiva presente y para las generaciones futuras.

Por último, queremos nombrar a quienes hicieron posible la publicación de este número de CI-SE: al Comité Editorial de la revista, conformado por Adriana Giuliani, Joaquin Perren, Laura Lamfre, Nora Diaz y Osvaldo Preiss, que ofrecieron su tiempo y experiencia para concretar el propósito. También al personal de la Biblioteca Central de la Universidad Nacional del Comahue que nos acompañó en este largo proceso brindando su invaluable asesoramiento en materia de Open Journal System. A las y los autores que aceptaron la propuesta temática confiando en nuestra revista y a las y los profesionales que evaluaron los artículos recibidos. A todas y todos, nuestro profundo agradecimiento.

Esperamos que este décimo segundo número *Cuadernos de Investigación. Serie Economía* aporte elementos de discusión para poner bajo análisis el futuro cercano.